

# Sacerdotisas filipinas celebran el cumpleaños de su fundadora

Cerca de treinta sacerdotisas filipinas, con la superiora Isabel Suárez, cabeza de su iglesia, al frente, llevaron a cabo un ritual semejante al de las antiguas *babaylans* (sacerdotisas que vivieron hace más de 400 años, antes de la colonización española) para celebrar el cumpleaños número 117 de su fundadora.

En una ceremonia llamada "Pagta-aaas ng Watawat" (izar la bandera), aproximadamente 3 mil religiosas miembros de la Iglesia *La Filipina Ciudad Mística*, se reunieron el pasado domingo en la parte baja del Monte Banahaw en Santa Lucía, Dolores, Quezón, para asistir a esta celebración dirigida por mujeres. El Monte Banahaw, que popularmente se le conoce por la Montaña Mística, se localiza a más de cien kilómetros al sureste de Metro-Manila.

La superiora Isabel Suárez es una hermosa mujer de 55 años de edad, con el cabello largo y negro, que ha sido soltera toda su vida. Ella fue quien celebró la misa frente a una cruz de gran tamaño y tres banderas, todas ellas banderas filipinas con las figuras de Jesucristo, José Rizal y su fundadora, a quien conocen como MBBBBBBB (María Bernarda Balitaan Bauan Bantangas Bagong Bugso NG Bunay).

Las sacerdotisas vestían, al igual que la superiora, elegantes hábitos de varios colores y unas coronas haciendo juego en la cabeza. Todas ellas son también solteras. Sus seguidoras las llaman *Pari* (sacerdotes), lo que significa un cambio en relación con las costumbres de los filipinos cristianos.

Mientras cantan distintas canciones y salmos, la superiora y las sacerdotisas se reúnen alrededor de un fuego. Una



por una entregan a la superiora las ofrendas de la gente: corazones de cerdo, pollo, arroz, frutas, pan, pasteles y muchas cosas más. En seguida, arroja las ofrendas al fuego mientras la multitud canta y reza.

En su homilía, la superiora Isabel Suárez, celebró cómo su fundadora (de quien se creía que, como Jesucristo, había nacido de una virgen) rechazó a los invasores españoles. María Bernarda Balitaan nació en 1876 y tiempo después creó una iglesia para los filipinos como resistencia al control extranjero. La llamó *La Filipina Mística* y es una mezcla de la fe católica y el misticismo filipino. Estableció un convento de mujeres sacerdotisas para así propagar las enseñanzas de la iglesia.

Con el tiempo, se formó una comunidad en el Monte Banahaw dedicada a investigar la vida de los héroes filipinos como Andrés Bonifacio, José Rizal y Macario Zakay.

Los antropólogos que se dedican a estudiar los rituales y las creencias de esta iglesia dirigida por mujeres, afirman que el *babaylan* tradicional está todavía vivo en esta parte del Monte Banahaw. Las sacerdotisas, como las *babaylans* en el pasado, son también curanderas. ☪

